
«в ближайшие десятилетия спрос на энергоносители, а также их производные будет стаби-
лен, причем как внутри россии, так и на мировых рынках. наша задача – обеспечить четкое и беспе-
ребойное функционирование всех механизмов работы тэк, задать систему координат его развития. 
в этой связи обращаю внимание на следующие принципиальные моменты.

первое. Уже в ближайшие годы предстоит расширить географию добычи углеводородов. мы 
не раз говорили, что темпы восполнения сырьевой базы недостаточны. надо активнее выходить на 
шельфовые месторождения, одновременно максимально повышать отдачу от действующих проектов.

нужно организовать эффективную реализацию геолого-разведочных работ. это позво-
лит укрепить ресурсную базу страны, привлечь в эту сферу дополнительные инвестиции, техно-
логии и самые последние научные разработки. эту тему следует рассмотреть на одном из пред-
стоящих заседаний комиссии».

<…>
«второе. тэк завтрашнего дня – это прежде всего высокотехнологичная отрасль. когда го-

ворят, что мы все сидим на нефтегазовой игле (и отчасти это, безусловно, справедливо) и нужно раз-
вивать высокие технологии (и это тоже справедливо), нельзя забывать, что современная нефтегазо-
вая отрасль – это как раз и есть одна из высокотехнологичных отраслей. и добычу и переработку 
необходимо вести на современном оборудовании, опираясь на новейшие технологии, в том числе 
энергоэффективные и ресурсосберегающие.

третья важная задача – это расширение международного сотрудничества в области энерге-
тики. очевидно, что ее экономическая привлекательность очень высока. мы с вами это хорошо зна-
ем. при этом мы рассчитываем, что после вступления россии во всемирную торговую организацию 
она вырастет еще больше. поэтому нужно шире применять различные формы кооперации, активнее 
привлекать в проекты иностранный капитал, современные технологии, идти по пути обмена актива-
ми в тэке и его смежных отраслях.

такие примеры у нас есть, они носят масштабный характер, даже на фоне мировой эконо-
мики смотрятся очень привлекательно и масштабно. Я уже говорил, и вы знаете об этих примерах 
в сфере электроэнергетики, идут обмены активами в газовой отрасли, в нефтяной промышленности. 
необходимо обеспечить стабильность правил игры на наших энергетических рынках. это позволит 
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предпринимателям из-за рубежа строить долгосрочные планы, разворачивать масштабные инвести-
ционные программы.

в свою очередь российские компании должны смелее предлагать свои услуги на междуна-
родных энергетических рынках, искать там новые ниши. в целом работа и в этом направлении идет 
достаточно активно, и многие присутствующие здесь коллеги добиваются хороших результатов в ра-
боте на рынках третьих стран. но еще больше можно сделать, уверен в этом.

и, конечно, особое внимание предстоит уделить развитию энергетического сотрудничес-
тва со странами снг. и в этом плане хочу отметить, что как в целом у нас во внешней политике, так 
и в наших экономических делах, безусловно, это для нас особый приоритет. Я очень рассчитываю на 
то, что энергетики скажут свое весомое слово, для того чтобы обеспечить продвижение наших ин-
тересов и учет интересов наших партнеров, для того чтобы ускорить интеграционные процессы на 
постсоветском пространстве».

<…>
«Далее. российские нефтегазовые компании работают на глобальных энергетических рын-

ках и часто являются лидерами по привлечению иностранных инвестиций. так, сегодня около 25% 
всей отрасли находятся у зарубежных инвесторов».

<…>
«вместе с тем государство и дальше будет продолжать курс на приватизацию госактивов 

в рамках ранее принятых решений (хочу это подчеркнуть), безусловно, с учетом особой значимости 
вклада в бюджетный процесс тэка, в вопросы энергобезопасности. на это мы тоже должны обратить 
особое внимание. конечно, при решении вопросов подобного рода на первый план сегодня должны 
выходить вопросы экологии».

<…>
«конечно, мы должны и будем стремиться к чистой приватизации, но она должна быть аб-

солютно прозрачной и честной по отношению к гражданам страны и государству».
<…>
«подчеркну, реализация госпакетов акций должна быть целесообразна для страны, приво-

дить к экономической и системной выгоде. Даже трудно сказать, что важнее: и системные последс-
твия важны, но и экономическая, в том числе фискальная, выгода должна быть очевидной. и мы 
должны исходить, повторяю еще раз, из реальной ситуации на рынке».

<…>
«Далее. нам нужно сформировать условия для прозрачного функционирования всей хо-

зяйственной цепочки в электроэнергетике, в частности навести порядок с платежами в электроэнер-
гетике. прошу сегодня дать конкретные предложения по улучшению системы расчетов на всех эта-
пах ценообразования. напомню, этот вопрос мы уже давно и неоднократно обсуждали, решение этой 
проблемы востребовано потребителями до сих пор.

и, наконец, развивая тэк, нужно заботиться и об окружающей среде, об этом я уже говорил. 
все новые проекты должны учитывать современные экологические требования и нормы, проходить со-
ответствующую экспертизу. такая логика должна быть заложена и в программах развития территорий».
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